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Frères et sœurs, au commencement du carême, les textes de la Parole de Dieu de ce 
dimanche, nous parlent d’Alliance. Alliance, ce beau mot nous fait penser aux relations 
internationales ou à la vie conjugale. Des états font alliance pour coopérer dans une entraide 
économique ou militaire. Des couples font alliance pour s’épauler dans le mariage.   
  

Alliance, ce mot revient souvent dans la Bible. Il invite à contempler l’extraordinaire projet de 
Dieu qui fait alliance avec sa création. Car, le Seigneur, Dieu de l’univers, ne regarde pas son 
ouvrage comme un objet passif et séparé de Lui. Il regarde sa création comme un être vivant 
qu’il appelle à entrer en relation d’amour avec Lui pour participer avec Lui à son œuvre de vie.   
  

Quelle révélation magnifique pour nous, frères et sœurs ! Dieu Créateur n’est ni manipulateur, 
ni exploiteur, ni indifférent vis à vis du monde qu’Il a créé. Le Seigneur Dieu, dans sa 
souveraine liberté, désire vivre une relation d’Alliance avec sa création pour bâtir avec elle un 
Royaume de joie.   
  

Dans le récit de Noé, l’arc en ciel devient le signe de cette Alliance voulue par Dieu. Celle 
Alliance concerne non seulement l’humanité mais tout l’univers créé. : « Je me souviendrai 
de mon alliance qui est entre moi et vous, et tous les êtres vivants », dit le Seigneur. Les 
hommes porteront la responsabilité de répondre à la proposition d’Alliance de Dieu pour le 
bien de toute la création.   

  

Malheureusement, et l’histoire biblique en témoigne, l’humanité a bien du mal à vivre dans 
l’Alliance avec Dieu. Trop souvent, les hommes et les femmes se détournent de leurs 
responsabilités d’Alliance. Ils refusent d’écouter le Seigneur. Ils Lui préfèrent d’autres voies. 
Ils rompent leur lien avec Lui et avec la création.   

  

Pourtant, dans l’histoire biblique, Dieu ne cesse pas de revenir vers l’humanité pécheresse. 
Toujours fidèle à sa promesse, le Père envoie des signes pour relancer l’humanité dans la vie 
d’Alliance avec Lui. Il choisit un peuple, Israël, à qui il charge d’indiquer sa vie d’Alliance à 
toute l’humanité. En réaction aux infidélités de son peuple, Il envoie des prophètes qui 
l’exhortent à revenir dans l’Alliance avec Lui. Devant ses refus, il envoie même son Fils 

Unique, Jésus, qui incarnera et montrera à tous la magnifique figure de l’Homme qui vit 
pleinement dans l’Alliance avec le Père.   
  

C’est ce que nous dit, d’une certaine manière, l’évangile de ce dimanche. Marc nous présente 
Jésus, le Fils de Dieu fait homme, qui s’affronte à Satan dans le désert, poussé par l’Esprit. 

Dans la Bible, Satan c’est le diviseur, celui qui déploie tous ses trésors d’intelligence et de 
ruse pour rompre l’Alliance.   
 
Quand les hommes et les femmes sont séduits par le démon, ils entrent dans des logiques 
de rupture. Ils rompent la relation de fidélité et de partenariat avec Dieu. Ils rompent leurs 
relations de solidarité fraternelle avec leurs semblables et avec la création. Pris dans la ruse 
du serpent, les hommes et les femmes cèdent à l’illusion de croire que leur vie, si elle veut 
être la plus riche possible, ne doit être tourner que vers eux-mêmes. Dieu, les autres ou la 
nature deviennent des rivaux, ou de simples moyens pour parvenir à leurs fins de jouissance 



et de pouvoir. Le refus de Dieu, le rejet de l’autre ou l’exploitation de la nature les emportent 

pour leur propre malheur.   
  

Frères et sœurs, comment ne pas voir aujourd’hui des signes de ces dérives quand, pour 
parvenir à la jouissance de la vie, des hommes et des femmes sombrent dans le refus de Dieu, 
des autres ou de la création ? Heureusement, ils sont nombreux ceux et celles qui, aujourd’hui, 
prennent conscience de ces impasses et cherchent de nouvelles voies pour vivre dans le 
respect des relations. Ils aspirent à renouer dans une vie d’alliance par la spiritualité, la 
fraternité et la réconciliation avec le cosmos.  
  

40 jours durant dans le désert, Satan a cherché à séduire Jésus. Le démon a déployé toutes 
ses ruses pour emporter le Christ dans le vertige des tentations. L’évangile de Marc, 
contrairement à ceux de Matthieu et de Luc, ne développe pas ces tentations. Il décrit 
simplement ce fait étrange : « Jésus vivait parmi les bêtes sauvages et les anges le servaient 
».   
  

Le signe que le Christ a vaincu Satan nous est donné dans ces simples mots : « Jésus vivait 
parmi les bêtes sauvages et les anges le servaient ». Pendant les 40 jours du désert, Jésus a 
vécu en paix avec les bêtes sauvages, servi par les anges. Autrement dit, Jésus n’est entré 
dans aucune logique de rupture. Bien au contraire, Jésus témoigne, dans le lieu même de la 
tentation, d’une extraordinaire fidélité à la vie de communion avec son Père et la création, une 
vie réconciliée avec la terre et le ciel, les bêtes et les anges.   
  

Frères et sœurs, au premier dimanche de notre carême, c’est cette promesse divine de la vie 
dans l’Alliance qui se rappelle à nous. Elle pointe nos existences vers la réconciliation avec 
Dieu, avec les autres et nous-mêmes, avec toute la création, grâce au nom de Jésus.   
     
Le temps du carême nous invite à scruter nos infidélités d’Alliance, nos ruptures d’amitié avec 
Dieu, avec nous-mêmes, avec nos frères et sœurs, avec toute la création. Il nous invite à 
discerner notre péché pour mieux renouer nos liens avec la force de l’Esprit Saint. Il nous 
appelle à revenir au Seigneur pour être attentifs à sa Parole, accueillir sa présence, et devenir 
des partenaires d’Alliance de son dessein de justice et de paix pour le monde, dans la 
réconciliation avec Lui.   
  

Le Christ Jésus est Celui qui peut nous rétablir dans la vie d’Alliance avec Dieu. Parce que 
Jésus a vaincu Satan au désert, et, plus encore, sur le bois de la croix, quand la tentation de 
briser l’Alliance s’est faite la plus extrême, parce qu’en Jésus, la vie d’Alliance entre l’homme 
et Dieu a triomphé dans sa résurrection, parce que Jésus, « vivifié par l’Esprit », est 
éternellement vivant, et qu’Il se donne toujours à nous, nous sommes sauvés par lui. En Lui, 
nous quittons notre être ancien, cet être de rupture trop fermé sur lui-même, et nous entrons 
dans la vie nouvelle de l’Alliance des enfants de Dieu, avec Dieu, nos frères et sœurs, et toute 
la création. Nous devenons en Jésus, et par le don de l’Esprit Saint des êtres nouveaux qui 
trouvent leur joie dans cette grande réconciliation.   
  

Ce renouvellement de la vie d’Alliance est donné dans le baptême. Le baptême est l’entrée 
dans la vie d’Alliance avec Dieu. En étant plongé dans les eaux avec Jésus, la puissance du 
vieil homme meurt en nous, il perd de sa puissance, et laisse advenir l’homme nouveau. Le 
Christ vit en nous.  
  



Unis à Jésus, par Jésus, les baptisés deviennent des enfants de Dieu qui disent oui à l’Alliance 

du Père et reçoivent de Lui le pardon de leurs fautes. Habités par l’Esprit Saint, ils entrent 
dans son projet de réconciliation et d’amour avec la Création. Cette Alliance avec Dieu 
s’inscrit pour toujours en eux. Ce n’est pas que les baptisés deviennent des personnes 
irréprochables, mais ils savent que si le péché fait son œuvre de rupture en eux, l’Alliance 
avec Dieu est à jamais gravée en eux. Il suffit qu’ils lui redisent oui pour que se retisse en eux 
le lien d’amour avec Dieu, leurs frères et sœurs, et la création.   
  

Chers catéchumènes, ces 40 jours du carême vous sont donnés pour vous approcher de cette 
belle vie d’Alliance en Jésus. Vous n’êtes pas seuls sur le chemin de Pâques. L’Église de 
Coutances et Avranches marche avec vous. Elle vous soutient par sa prière et la célébration 
des scrutins, et la présence fraternelle de vos accompagnateurs.   
  

Frères sœurs, que le Seigneur nous bénisse tous ! Qu’il nous donne son Esprit Saint pour 
qu’en ces jours du carême, catéchumènes ou baptisés, nous apprenons ou réapprenons à 
cheminer dans la vie d’Alliance de Dieu, dans l’œuvre de réconciliation de l’Église, en Jésus 
le Christ mort et ressuscité pour nous ! Amen.  
 


